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2021中国足协第二期精英青训教
练员培训班于6月7日至13日在崇明根
宝足球基地举行。在昨天上午举行的
开班仪式上，中国足协副主席高洪波、
足坛名宿徐根宝、主讲师德国教练拉
尔斯 ·伊塞克（Lars Isecke）、根宝基地
技术总监范志毅等重量级嘉宾亮相。
在足球宾馆门外集体合影后，曾于
2017年出任U19国青主教练的德国青
训教练拉尔斯率先开讲，紧张的课程
就此开启。
“这次培训班选择根宝基地，就是

想多借鉴徐指导在青训方面的成功经
验。”根宝听完高洪波的介绍笑着补
充：“来这里沾点运气。”按《中国足球
协会关于2021年第二期精英青训教练
员培训班录取通知》，除拉尔斯之外，

足球专业课程讲师还有傅博、吕军、王
雷、戴振澎，此外还有与足球相关的其
他课程，如王启荣的《俱乐部青训体系
构建》、曹晓东的《青少年体能训练》，
还安排实践课指导员侯志强和多达五
名的讲师助理、四名工作人员，除了在
室内课程之外讲师们还将在球场上，
和基地球员一起演示、实践和交流。仅
从课程安排来看“精英”之称名副其
实。学员录取的标准为“各会员协会推
荐并综合之前2020年精英青训教练
员培训班表现”，名单包括：郑科伟、胡
云峰、范 、张飞虎、刘谢栋、祝奇、于
超、刘飞、宁嘉皓、李雪柏、瑜武、尹优
优、叶伟、陆晋峰、伍辉、周全、王维佳、
张磊、吴昆盛、刘成、谭杰、林炜、郭亚
彬、谭博、唐耀、吴琼、张炯、贾飞……
其中不乏退役名将。

徐根宝的名字本没有出现在通知

书上，但高洪波代表中国足协发出邀
请，希望他给来参加培训的青训教练
员们传授经验。
毫无疑问，根宝基地成立20周年

来硕果累累、成绩显著，仅本场中菲之
战就有武磊、张琳芃、颜骏凌和王燊超
四位代表国足首发。徐根宝再三谦让
后勉强答应：“外教讲述的是先进足球
的‘普遍真理’，我给大家讲一点普遍
真理和中国实际的结合。”为此他还专
门花时间整理了这些年积累和沉淀的
技战术打法、选材要点、训练方法和要
求，以及对中国青训层次的剖析等资
料，有些还整理成图表，每个学员人手
一份。“这些‘秘笈’以前只给少数弟
子，这次是倾囊相授了，毫无保留。一
切为了中国足球的青训，希望给这些
年轻教练一点启发，将来为国家多培
养一些优秀人才。”

因疫情管控，去年一整年根宝基
地几乎处于封闭状态，此前就开始的
基地装修工作进入尾声，基地大堂“照
片墙”面貌一新：正面“世界球星”更换
了一组照片，分别是：贝利、马拉多纳、
梅西、C罗、贝肯鲍尔、克鲁伊夫、普斯
卡什、齐达内、内马尔、伊涅斯塔和门
将雅辛；一侧的基地球员代表是：王燊

超。张琳芃、姜至鹏、曹 定、颜骏凌、
武磊、顾超、蔡慧康、吕文君、柏佳骏、
傅欢、朱辰杰……透露着根宝的“偏
爱”。

目前基地内有三个年龄段球队，
其中2006年龄段受上海海港俱乐部
委托重点打造，也是目前的“一线”，其
他还有2007年和2008年两个年龄段。
正如徐根宝力主武磊留在西班牙，此
前基地一直把去海外拉练作为主要提
升手段，主要去西班牙和韩国。去年年
初2006梯队赴法属留尼旺岛和毛里
求斯训练、比赛，取得很好的效果。但
因疫情彻底停摆，接近一年时间没有
像样的比赛。
“以前我们很少参加国内梯队比

赛，主要考虑组织和比赛质量的问题，
这一年停摆，城市冠军联赛资格也放
弃了，原来的2002到2005年龄段队伍

解散去了不同的全运队，现在这批球
员打正式比赛的机会更少，只能组织
临近省份球队双向交流，还有就是和
上海业余成人队比赛，效果一般。”
今年3月下旬，徐根宝破天荒地接

受了一份来自南方的邀请，参加恒大
足校青少年足球邀请赛，三个年龄梯
队同时出战。在恒大足校内聚集了恒
大、富力梯队，以及湖北、浙江等下届
全运年龄段代表队，“这样的比赛对我
们球员开阔眼界，检验水平，积累经验
是很有必要的。”徐根宝让范志毅率队
坐火车先行，自己稍后赶往广州。结果
承载2006年龄段球队的那辆大巴刚
驶出崇明岛就遭遇爆胎，在长兴岛服
务区紧急做了处理，还差点错过火车
班次，寓意此行绝不平坦。
果然，到了广州就迎面遇上恒大

2006一队，长期缺乏正式比赛的节
奏，加上天气等因素，稀里哗啦输了个
2比5，直到比赛最后阶段才稳住阵
脚，展示一点真正实力……“首战输球
总结，我和小范都认为主要是紧张，我
要求球员要有小老虎的劲头去比赛，
胜负放次要。”随后比赛连战连捷，最
终仅以小分之差屈居亚军，球员蒯纪
闻获评“最佳新星”、刘磊获“最佳射

手”。“通过比赛发现问题，提高水平，
表现还是令人满意的。”

尝到甜头的根宝显然不会满足，5
月初他派范志毅带2006年龄段球队
主力再赴广州恒大足校参赛。这一次
他们越级参加2005年龄段邀请赛，结
果在和东道主恒大足校2005一至三
队以及广州足协2005年龄段球队的
比赛中，取得胜负各半的成绩，虽然未
能杀入四强，也充分显示了实力，“锻
炼价值更高。”

这是无法赴海外拉练的基础上，根
宝基地首次尝试参加国内青少年同龄
梯队赛事，锻炼了队伍，提升了实战能
力，也让外界一窥新一代根宝子弟兵的
风采。5月中下旬，包括蒯纪闻、刘磊、欧
阳嘉鑫等多达八名基地球员入选中国
足协安排在香河国家足球训练基地的
U16国家男足队集训，主教练为杨晨。

通过几次比赛，根宝也认识到近
年来全国各地重视青训，水平明显提
高，“中超可以分俱乐部，青训不要有
门户之见，大家多一点交流锻炼，相信
能发掘出真正的球星。”

这几天，根宝又开始考虑2007、
2008年龄段球队的定位和未来……

包括高洪波在内，参加这次培训
班的人员都是在6月7日18时之前抵达
根宝基地，其中有些专门在昨天凌晨
观看了国足和菲律宾的世界杯亚洲区
预选赛，昨天早餐时遇见徐指导，大家
都对武磊的表现大加称赞，根宝欣慰：
“武磊有进步，国足有更多武磊就好
了”。
此前战胜关岛之役后新闻发布会

时，有记者提到武磊在西班牙乙级联
赛出场少的问题，为此李铁主教练还
当场为武磊“打抱不平”，根宝提到此
事说：“这位记者并非恶意吧，都希望
武磊有高强度比赛机会，这个问题当
时我和武磊也反复交流过。”

上赛季西班牙人队从西甲降级，
武磊在去留问题上一度徘徊，此后西
队新帅出于技战术等考虑，给武磊的
上场机会不多，对于舍弃了高薪，带着
全家移居巴塞罗那，还一度感染新冠
肺炎的武磊来说不免有压力。当然，从
下决心留洋的那一刻起，武磊清楚自
己的目标，恩师也不断地鼓励他，“踢
得上西甲最好，那毕竟是五大联赛，锻
炼价值不一样。踢不上呢？踢西乙也比
回国好，比赛机会少，你自己也要想方
设法保证训练质量！最终目标，还是要
回来代表国家队冲击世界杯！”武磊也
坚决地贯彻了初衷，“他自我调节能力

一直很好，多年的基地生活培养了他
甘于寂寞的品德。这两场国家队的比
赛，可以看得出他心态上的成熟，这就
是在西班牙踢球带来的。”两场比赛武
磊都发挥了关键的作用，而在接受采
访时，他更强调团队的作用，这点也深
得老帅的认可。“武磊很不容易，一直
在坚持。”
除了武磊，昨天张琳芃的表现也

很出色，在门线上解救了一个危急球，
否则局面不堪设想，此外作为中卫他
敢于向前，有两次中场位置精准地主
动铲断，扭转了攻守形势，“张琳芃也
有进步，打中卫比以前稳了许多。”倒
是中卫出身的范志毅还有些苛刻，“踢
中卫不能只看亮眼的时候，中卫就是
不能出一点错，从这个标准讲他还是
有毛躁的地方，下次遇到我要跟他好
好讲一下。”从高洪波、范志毅，再到武
磊、张琳芃，中国足球在最低潮的时候
依然有弥足珍贵的传承。
“校园足球要搞，青训也要提高，

两者的偏重点是不同的。青训就是要
出人才、出球星，竞技运动最终要靠球
星来带动。”当然，球员的高度也是天
赋决定的，所以徐根宝认为精英青训
教练最重要的任务“就是当伯乐，去发
现球星，发掘他们的天赋。没天赋不是
培养，是白养”。

高洪波率队取经 徐根宝倾囊相授
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为国养“士”八名球员入选国少队
走出崇明以赛代练 根宝磨剑再结硕果


